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uverte ! Le 29 novembre dernier, l’école 
primaire Joséphine Baker a vu sa première 
rentrée scolaire se dérouler avec succès. Je 
vous invite à la découvrir sans modération 

dans la rubrique « Grand Angle » de ce magazine. Ce fut 
un véritable bonheur pour les enfants, leurs parents, les 
personnels municipaux et les élus que d’être présents 
en nombre pour cette ouverture.

Ouverte aussi la « saison 2 » des Ambassadrices 
et Ambassadeurs Des Mobilités mis à disposition 
de la Ville par Bordeaux Métropole, ces quatre jeunes 
en service civique qui vous accompagneront vers des 
déplacements moins … polluants.

Ouverte toujours et encore, l’activité culturelle 
dans notre Ville, avec notamment les interviews de 
deux danseuses, l’ouverture du mois musical et des 
expositions à la médiathèque, lieu ouvert sur le 
monde par essence.

Ouvertes les actions du Centre Communal d’Action 
Sociale de la Ville au profit des aidantes et des 
aidants : visites à domicile, Cafés des aidants et 
sortie à Bordeaux. Ces actions sont de véritables et 
indispensables moments de respiration pour celles 
et ceux qui, le plus souvent, donnent tout leur temps 
pour accompagner un proche malade ou en difficulté.

Ouvert aussi le nouvel accueil de loisirs « ados » 
revenu en centre-ville, aux Canailles, lieu bien connu 
des enfants. Devenus adolescents, ils auront plaisir à 
retrouver cet endroit transformé pour eux et recentré, 
plus facilement accessible pour nos jeunes. L’activité 
Jeunesse avec le futur bureau Information Jeunesse, 
la Carte Jeune et les activités de loisirs tels que les 
séjours hiver sont aussi détaillés dans ce magazine.
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Chères Artiguaises  chers Artiguais

Alain GARNIER

Maire de la Ville
Vice-président de Bordeaux Métropole

Balade-découverte du domaine de Saint-Leu 
(dans le cadre de « L’Arbre en Fête » 2024)
 
Atelier de sensibilisation à la cybersécurité par Ikram, 
la Conseillère Numérique de la Ville

Distribution de chocolats aux seniors isolés 
de la commune    

Grande Collecte Nationale de la Banque Alimentaire 
de Bordeaux et de la Gironde dans les grandes 
surfaces d’Artigues-près-Bordeaux

Spectacle de Noël du multi-accueil Les Jeunes Pousses 
et de la crèche Les Rêves Bleus à la Grange Bétailhe  
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Ouverts les deux chantiers de requalification du 
centre-ville, après celui de la halle, que sont d’abord 
la végétalisation et le réaménagement de la place en 
« U », avec pour objectif de dynamiser le commerce 
dans ce secteur. Ainsi que le chantier de construction de 
la résidence intergénérationnelle, avec ses 700 m² de 
cellules commerciales en pied d’immeuble, qui démarre 
selon le planning indiqué en page 14. 

Ouvertes bien sûr les plus de 70 associations artiguaises, 
la plupart d’entre elles accueillant des habitants des 
communes voisines parmi leurs adhérents, mais 
souvent aussi parmi leurs dirigeants ! Ils et elles sont 
évidemment les bienvenus à Artigues-près-Bordeaux, 
leur engagement nous est indispensable !

Ouverte à la population et aux entreprises, la 
traditionnelle cérémonie des vœux se déroulera le jeudi 
23 janvier à 19h. J’y retracerai les grands moments (et il 
y en eu beaucoup !) de l’année écoulée, pour mieux nous 
projeter dans une année 2025, dans un état d’esprit 
d’ouverture sur le monde. Ce sera particulièrement le 
cas du 29 au 31 octobre 2025 où Bordeaux, Bordeaux 
Métropole, le Département de la Gironde et la Région 
Nouvelle-Aquitaine accueilleront ensemble le Forum 
Mondial de l’Économie Sociale et Solidaire, dont je suis 
le vice-président pour Bordeaux Métropole. 

Enfin, pour refermer cet édito, je vous souhaite, ainsi 
qu’à vos familles et amis, mes meilleurs vœux de 
santé, de bonheur et de réussite pour cette nouvelle 
année 2025 !
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L’ÉDITO



Si la municipalité a acté, dès l’été 2020, la construction d’une école supplémentaire 
à Artigues-près-Bordeaux, c’est afin de répondre à une situation qui ne pouvait 
durer plus longtemps : la saturation des écoles du centre-ville. Depuis plusieurs 
années, les écoles élémentaire et maternelle du Parc affichaient en effet un taux de 
remplissage supérieur à leur capacité d’accueil. Face à cette situation, des bâtiments 
modulaires avaient dû être installés provisoirement dans les cours de récréation. 
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L’ÉCOLE JOSÉPHINE BAKER 
A OUVERT SES PORTES 
Vendredi 29 novembre, après un an et demi de chantier, la nouvelle 
école Joséphine Baker a officiellement accueilli ses premiers élèves. 
Ainsi se concrétise l’un des principaux projets de la mandature 
2020-2026 en même temps que s’ouvre une nouvelle page dans 
la vie scolaire de la commune.

LES ORIGINES DU PROJET     

En choisissant d’édifier l’école Joséphine Baker hors du secteur central de la com-
mune, la municipalité a souhaité répondre à deux objectifs : d’une part, contribuer à 
l’émergence d’une nouvelle polarité dans la commune et, d’autre part, réduire les flux 
de circulation aux abords des établissements scolaires existants. Doté d’un patrimoine 
remarquable et bénéficiant d’une proximité immédiate avec le Cuvier de Feydeau 
et l’école d’arts municipale, le lieu promettait en outre d’offrir un cadre exceptionnel 
au futur établissement (voir plus loin). 

Le site Feydeau : un emplacement idéal 

Pourquoi une nouvelle école ?

3 QUESTIONS À MONSIEUR LE MAIRE      

L’aboutissement de 4 années de travail ! Dès mes premiers jours de mandat, j’ai en effet 
lancé ce projet qui était dans mon programme aux élections municipales. 
C’est une grande joie et une fierté d’avoir réussi le pari d’une intégration parfaite dans 
l’environnement du château Feydeau, sans artificialiser de nouveaux sols, et sans abattre 
les arbres de la magnifique allée cavalière.

Que représente pour vous 
l’ouverture de l’école Joséphine Baker ?

Le mieux du monde : des enfants (et leurs parents) impatients mais très vite enthousiasmés 
par cette belle école, sa cour « oasis » avec ses jeux en bois, son toboggan, son bac à 
sable… et aucun problème de circulation ou de stationnement. 
C’est aussi un plaisir de voir beaucoup d’enfants venir à pied ou à vélo, accompagnés le 
plus souvent de leurs parents. Parallèlement, la circulation automobile s’est apaisée aux 
abords des écoles du centre. 

Comment s’est passée la rentrée des élèves ?  

L’école élémentaire du Parc, maintenant vidée de ses modulaires et avec 110 enfants de moins, va pouvoir « respirer » un peu. 
J’ai engagé une étude pour sa rénovation énergétique et l’opportunité de la restructurer. Il faudra un peu de patience pour aboutir à un 
résultat concret car nous sommes contraints par les procédures réglementaires, mais les choses sont lancées.

Quels autres projets allez-vous mener dans la commune en matière de scolarité ?   
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L’ÉCOLE JOSÉPHINE BAKER, C’EST... 
 Édifiée en plein cœur du site 

Feydeau, sur l’emprise du par-
king qui desservait auparavant 
les lieux, l’école Joséphine 
Baker jouit d’un environnement 

exceptionnel. Tout d’abord parce qu’elle s’intègre dans un ensemble 
patrimonial remarquable comprenant un château du XVIIème siècle, ses 
dépendances, une allée cavalière d’arbres centenaires…. Ensuite car elle 
profite d’une proximité immédiate avec les deux lieux incontournables de 
la vie culturelle de la commune : l’école d’arts municipale et la salle de 
spectacles « Le Cuvier de Feydeau ». 

UN CADRE 
D’APPRENTISSAGE 
PRIVILÉGIÉ     

Signée par le cabinet borde-
lais Dauphins Architecture, 
l’expression architecturale de 
l’école Joséphine Baker a été 
conçue comme un hommage 
direct au château Feydeau. Avec son bâtiment principal et ses deux pavil-
lons latéraux, la nouvelle école reprend ainsi l’organisation symétrique du 
monument. Certains de ses éléments architecturaux – comme la pierre de 
taille ou les moucharabiehs – s’inspirent par ailleurs directement de ceux 
visibles sur l’ancienne demeure seigneuriale. Le projet de construction a 
enfin conservé le pavillon d’entrée du château (« la maison du gardien »). 

UNE ESTHÉTIQUE 
ENTRE HÉRITAGE 

ET MODERNITÉ    

Trois cheminements piétons, un 
accès vélo depuis le bas du boulevard 
Feydeau, une desserte de bus et de 
larges capacités de stationnement of-
fertes par le parking de l’Intermarché 
situé à proximité directe : la nouvelle 
école de la commune est facilement 
accessible à tous les modes de 
déplacement, notamment doux. 

UN ACCÈS FACILE 

la cour Oasisla cour Oasisla cour Oasisla cour Oasisla cour Oasis

L’école Joséphine Baker est 
dotée d’une cour de récréation dite 
« oasis ». Contrairement aux cours 
traditionnelles souvent bitumées, ces 
espaces de jeux nouvelle génération 
se caractérisent par la présence de 
nombreux espaces verts formant un 
véritable îlot de fraîcheur en été. Pen-
sées pour le bien-être des enfants, 
les cours « oasis » s’articulent autour 
d’espaces ludiques et pédagogiques 
conçus aussi bien pour les filles que 
pour les garçons de tous les âges.

Une cour 
de récréation 
pas comme les autres

DES SERVICES POUR LES FAMILLES     

Ouvert chaque mercredi et durant les vacances scolaires, l’accueil de 
loisirs élémentaire est accessible aux enfants de la commune âgés 
de 6 à 11 ans. Sur place, les petites Artiguaises et les petits Artiguais 
peuvent profiter d’activités manuelles, artistiques ou sportives variées sous 
la surveillance d’une équipe d’animation.  

L’accueil de loisirs élémentaire 

Joséphine Baker, ce n’est pas qu’une école ! Véritable « pôle éducatif », l’établissement abrite 
également, au sein de trois espaces dédiés : 

Avec une capacité de 200 couverts, l’espace de restauration accueille 
tous les midis les enfants de l’école et de l’accueil de loisirs. Il est alimenté 
chaque jour en liaison froide avec des repas préparés au restaurant scolaire 
central de la commune. 

Un espace restauration 

Encadré par une équipe d’animation, l’accueil périscolaire de l’école 
Joséphine Baker est accessible du lundi au vendredi (sauf le mercredi) de 
7h à 8h20 et de 16h30 à 19h. Il permet aux enfants scolarisés au sein de 
l’établissement de bénéficier d’activités adaptées à leurs âges et à leurs 
besoins. 

Un accueil périscolaire  

L’école Joséphine Baker est une 
école inclusive dont l’identité 

est marquée par l’éducation à la 
culture et à la nature. Afin qu’elle 

puisse redonner toute sa place à la 
famille dans le parcours éducatif 
de l’enfant, la parentalité a été 

placée en son cœur. Elle autorise la 
socialisation des jeunes vers plus 

d’éco-citoyenneté en leur 
permettant de construire leur libre-

arbitre et leur pensée critique.

Bertrand Naud, 
adjoint délégué à l’éducation, 

l’enfance et la jeunesse
 

UN MODÈLE DE BÂTIMENT ÉCOLOGIQUE     
Avec ses matériaux biosourcés et de réemploi, sa toiture végétalisée, son bilan d’artifi-
cialisation nul ainsi que sa faible consommation d’énergie notamment grâce à un réseau 
de chaleur performant (voir ci-dessous), l’école Joséphine Baker se positionne comme 
un bâtiment exemplaire en matière de transition environnementale. 

Au printemps 2024, afin de permettre au plus grand nombre de se prononcer sur le 
nom de l’école, une vaste consultation citoyenne a été organisée. Après une première 
phase de vote en ligne ouverte à toutes et tous, les enfants de l’école élémentaire 
du Parc ont été invités à se prononcer en faveur de leur personnalité favorite parmi 
4 grandes femmes et grands hommes. Résultat : le nom de Joséphine Baker est 
arrivé en tête des suffrages avec plus de 50% des voix ! 

Fini le chauffage au gaz ! Chaque hiver, l’école Joséphine Baker, 
tout comme l’ensemble des bâtiments du site Feydeau, sera alimentée 
par une station de chauffage au bois. Particulièrement économe en 
ressources, ce dispositif fonctionne par combustion de plaquettes-bois.

Pourquoi Joséphine Baker ?Pourquoi Joséphine Baker ?Pourquoi Joséphine Baker ?Pourquoi Joséphine Baker ?
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ZFE DE BORDEAUX MÉTROPOLE : 
COMMANDEZ VITE 
VOTRE VIGNETTE CRIT’AIR 

C’EST BIENTÔT LE MOIS 
DE LA COLLECTE NUMÉRIQUE    
Pour la seconde année consécutive, Bordeaux Métropole et la 
Ville d’Artigues-près-Bordeaux organisent, en écho à la Journée 
Mondiale du nettoyage numérique (Digital Clean up Day), une 
grande opération de récupération d’appareils électriques et élec-
troniques obsolètes, en fin de vie ou encore en état de marche. Du 
1er au 31 mars prochain, un point de collecte permettant à chacune 
et à chacun de déposer appareils photo, ordinateurs, tablettes, 
claviers, imprimantes, bouilloires ou encore grille-pains* sera ainsi 
mis à disposition à la Maison ECO. Le matériel déposé sera par 
la suite reconditionné ou recyclé comme nouvelle ressource. En 
parallèle, deux animations de sensibilisation à ne pas manquer 
seront proposées (voir ci-dessous). Tout un programme pour agir 
concrètement en faveur d’un digital plus durable !

- La Fresque Agri’Alim - Samedi 11 janvier de 9h à 12h 

- « À la découverte des zones humides du Parc de la Mairie » - Samedi 1er février de 10h à 12h
En partenariat avec le Syndicat du Guâ

- La Fresque de l’Eau - Samedi 22 mars de 9h à 12h

L’AGENDA DE LA MAISON ECO
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EXPOSITION PHOTOGRAPHIQUE 
« CHUQUICAMATA » DE PAUL LEMAIRE
Dans cette série de clichés, Paul Lemaire vous emmène dans le 
désert chilien à la découverte de Chuquicamata, la plus grande 
mine de cuivre à ciel ouvert du monde. 
Du 3 au 14 mars à la Maison ECO

QUIZ « ET SI ON PARLAIT NUMÉRIQUE 
RESPONSABLE ? » 
Venez tester vos connaissances sur l’impact économique, social 
et environnemental des technologies numériques à l’occasion 
d’une grande session de questions-réponses ! 
Samedi 29 mars de 10h à 12h à la Maison ECO

* La liste complète des équipements acceptés 
dans le cadre du « Mois de la collecte numérique » 

est à retrouver sur bordeaux-metropole.fr

+
Une Zone à Faibles Émissions (ZFE) correspond 
à un périmètre au sein duquel la circulation des 
véhicules les plus polluants est interdite ou limitée. 

Objectif : réduire les émissions d’oxyde d’azote et 
améliorer ainsi la qualité de l’air. 

QU’EST-CE QU’UNE ZFE ?

C’est officiel ! Depuis le 1er janvier 2025, en application de la loi 
« Climat et Résilience », Bordeaux Métropole a mis en place une 
Zone à Faibles Émissions (ZFE) dans le périmètre de l’intra-rocade 
(hors rocade et parcs relais). En son sein, l’ensemble des usagers 
de la route équipés d’une vignette Crit’Air - ces pastilles colorées 
qui permettent de différencier les véhicules en fonction de leur 
niveau de pollution - sont autorisés à circuler. Les voitures, deux 
roues motorisées, utilitaires, poids lourds, bus ou cars « non 
classés » y sont quant à eux interdits. 

Pour commander votre vignette Crit’Air, 
rendez-vous exclusivement sur certificat-air.gouv.fr 

AMBASSADRICES ET AMBASSADEURS 
DES MOBILITÉS : PLACE AUX PETITS NOUVEAUX
Après Julie, Lamia, Sofiane et Yacine, c’est désormais au tour de quatre nouveaux volontaires en service civique de l’association 
Unis-Cité de revêtir l’uniforme des « Ambassadrices et Ambassadeurs des Mobilités » de la Ville. Tout au long de ces prochains mois, 
Ambre, Mathys, Noa et Fanny poursuivront la mission entamée par leurs prédécesseurs : inciter la population à utiliser, aussi sou-
vent que possible, les modes de transports durables (vélo, marche, bus, tram…). Dans cette optique, ils proposeront régulièrement, 
jusqu’au début du mois de juillet, des actions d’information et de sensibilisation autour des alternatives à la voiture individuelle. 
Balades à vélo, ateliers de réparation participatifs, campagnes de communication, « remises en selle », conseils aux habitants… : 
les quatre nouvelles recrues ne manquent déjà pas d’idées pour faire évoluer les comportements ! Présents dans la commune deux 
fois par semaine, les « Ambassadrices et Ambassadeurs des Mobilités » de la Ville réalisent en ce moment même un diagnostic des 
habitudes de déplacement de la population. N’hésitez pas à leur réserver le meilleur accueil si vous croisez leur route ! 

       Le programme « Ambassadrices et Ambassadeurs des mobilités » de Unis-Cité est soutenu par Bordeaux Métropole. 

« Depuis toute petite, je 
pratique le VTT en loisirs. 
Avec cette expérience, je 
souhaite partager mon 
engouement pour le vélo 
avec le plus grand nombre 
et particulièrement auprès 
du jeune public. » 

Noa, 18 ans (Bordeaux)

« Grand passionné de 
mécanique, j’ai voulu 
devenir Ambassadeur des 
mobilités pour pouvoir 
aider les Artiguaises et 
Artiguais à réparer leur vélo 
et leur donner des conseils 
d’entretien. » 

Mathys, 17 ans (Gauriaguet)

« Après l’obtention d’un 
Master Urbanisme et 
Aménagement, j’ai eu envie 
d’élargir mes compétences. 
Je me suis orientée vers 
ce service civique car il 
était en phase avec mes 
convictions. » 

Ambre, 23 ans (Cenon)

« J’ai récemment 
validé un Master en design 
graphique à Rennes. Si 
j’ai rejoint le programme 
Ambassadrices et Ambas-
sadeurs des mobilités, c’est 
pour pouvoir mettre mon 
savoir-faire en pratique. » 

Fanny, 23 ans (Bordeaux)
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Les événements de la  
Quinzaine de l’Égalité et 
de la Diversité à Artigues-
près-Bordeaux sont orga-
nisés en partenariat avec 
la Ligue de l’Enseignement 
de la Gironde dans le cadre 
du festival d’art accessible 
Hors-Jeu/En Jeu.  

> 11/01 à 10h30 : Atelier « stop motion »
> 05/02 à 19h : Atelier revue de presse «Quoi de neuf ? »
 11

MÉDIATHÈQUE
Traduire toute l’émotion des danseuses et des danseurs du Cours 
Feydeau au travers d’œuvres uniques et créatives, telle est l’ambi-
tion de Catherine Volk avec sa dernière exposition intitulée « Mouve-
ments ». Actuellement présentée à la médiathèque Gabriela Mistral, 
la nouvelle réalisation de la plasticienne bordelaise se compose d’une 
vingtaine de sculptures et sérigraphies 
représentant les membres du « groupe 
chorégraphique amateur » de l’école 
d’arts municipale. Pour les réaliser, 
l’artiste s’est appuyée sur une série de croquis qu’elle a réalisés tout 
au long de l’année 2024. Catherine Volk a également intégré à son 
exposition certaines des créations des élèves de la section dessin du 
Cours Feydeau ayant participé à un « workshop » à ses côtés. 
Du 7 au 25 janvier 2025. 

CATHERINE VOLK S’EXPOSE 
À LA MÉDIATHÈQUE   

MARTINE PERRIN 
Martine Perrin est une illustratrice et auteure de livres pour la jeu-
nesse. Architecte de formation, celle qui a obtenu le prix Sorcières 
en 2004 et 2006 conçoit ses albums comme des objets en volume 
« avec des formes et des couleurs, des trames et des surfaces, des 
pleins et des vides ». L’exposition qu’elle présentera à la média-
thèque s’inspire directement de trois de ses créations : « Mon arbre 
à secrets », « Méli-mélo » et « Petite main, petit pouce ». 
Du 28 janvier au 22 février.
Vernissage/atelier avec l’auteure le samedi 15 février à 10h30.

LIRE POUR L’ÉGALITÉ des éditions Talents Hauts 
Fondée en 2005, la maison d’édition indépendante « Talents 
Hauts » publie des livres jeunesse qui bousculent les idées reçues 
et dénoncent les discriminations. Avec son exposition « Lire pour 
l’Égalité », elle invite les enfants de 5 à 10 ans à venir échanger sur 
les préjugés ou discrimination sexistes auxquels ils font face. 
Du 11 mars au 5 avril.  

Sur inscriptions au 05 56 33 86 90

Dans le cadre de l’exposition « Mouvements », la médiathèque orga-
nise, mercredi 15 janvier à 19h, une soirée « Carte Blanche » à l’école 
d’arts municipale. Au programme : mini-concerts et performances 
dansées autour des œuvres !

DEUX EXPOSITIONS 
POUR LES PLUS JEUNES  

#VOSRENDEZ-VOUS
> 08/02 et 05/03 à 10h30 : Coucou Bébé Lit musical
> 18/02 et 18/03 à 18h : Atelier de conversation 
en anglais en partenariat avec la Maison de l’Europe

 

LIBÉREZ VOTRE PLUME 
AVEC VINCENT PESSAMA

Spécialisé dans la forme courte (aphorisme, haïku, quatrain…), 
Vincent Pessama est un écrivain, poète et musicien bordelais. En 
parallèle à ses activités artistiques, cet auteur « à tendance maniaco-
poétique » anime également régulièrement des ateliers d’écriture 
permettant à chacune et à chacun d’explorer, d’expérimenter et de 
jouer avec les mots de manière conviviale. Après avoir proposé ce 
format à deux reprises à la médiathèque Gabriela Mistral l’an dernier, 
Vincent Pessama sera bientôt de retour à Artigues-près-Bordeaux 
avec trois ateliers à ne pas manquer : Famille à vendre le samedi 1er 
février à 15h (à partir de 8 ans), Rédiger ses avis le mardi 11 février 
à 14h et Écrire pour l’égalité le mardi 11 mars à 14h. 
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LE CUVIER DE FEYDEAU S’ENGAGE ! 
La première est la référence régionale en tap dance (claquettes). 
La seconde, une pointure en danse contemporaine, classique et jazz. 
Respectivement directrices artistiques des compagnies « Tempo Tiempo » 
et « Métamorph’Oses », Soraya Bénac et Delphine Olmos se produiront 
bientôt sur la scène du Cuvier de Feydeau avec deux spectacles aux mes-
sages forts : Miroir des (In)visibles et Corps Accords. Rencontre.   

Soraya Bénac : Miroir des (In)visibles est un spectacle pluridisciplinaire écrit et mis en scène par Mathieu Ehrhard 
mêlant théâtre, danse, claquettes et arts plastiques. À travers trois personnages féminins, il évoque les conditions de 
vie des femmes en milieu carcéral et explore les thèmes de l’enfermement, de la justice et de la sororité. 

Delphine Olmos : Dans Corps Accords, la compagnie « Métamorph’Oses » célèbre avec poésie la diversité des corps 
en proposant notamment de changer de regard sur la vieillesse et le handicap. C’est une pièce contemporaine pour 
5 danseuses et danseurs, dont une personne tétraplégique. 

Comment pouvez-vous présenter vos nouveaux projets ? 

S.B : En 2018, j’ai animé des ateliers de claquettes auprès de détenues de la maison d’arrêt de Gradignan. Cette 
expérience m’a fait découvrir une réalité insoupçonnée : les difficultés d’accès aux soins, la persistance d’inégalités 
hommes-femmes, les mécanismes de discrimination… J’ai ressenti le besoin de faire connaître cette réalité mal 
connue tout en ouvrant l’angle de vue sur ces femmes de l’ombre. 

D.O : Aujourd’hui, et particulièrement à l’ère des réseaux sociaux, le rapport au corps est complexe. Trop ronde ou 
pas assez, trop grande ou trop petite… On n’a jamais la morphologie qu’il faut. J’ai créé la pièce Corps Accords pour 
inviter chacune et chacun à se détacher de l’égo et à s’assumer pleinement. 

Pourquoi avez-vous souhaité aborder ces thématiques ?

S.B : L’art a cette faculté incroyable d’ouvrir des perspectives chez le public. Avec Miroir des (In)visibles, j’espère 
parvenir à le toucher et à le faire réfléchir. Cela pourrait donner lieu à des échanges étonnants à la sortie du spectacle.

D.O : Je suis moi aussi convaincue que l’art peut faire bouger les choses. Il permet de planter des petites graines 
qui germeront peut-être un jour. Finalement, mon souhait est de parvenir à faire passer mon message : aimez-vous 
tel que vous êtes ! 

Qu’attendez-vous de votre venue au Cuvier de Feydeau ? 

MIROIR DES (IN)VISIBLES
SAMEDI 15 MARS À 20H 

CORPS ACCORDS
VENDREDI 21 MARS À 20H 

LECUVIER
DE FEYDEAU
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AIDER LES AIDANTS :  
UNE PRIORITÉ POUR LE CCAS  

Entre les mois d’avril et de décembre, des temps de rencontre 
conviviaux à destination des aidantes et aidants familiaux de 
la commune ont été organisés une fois par mois au CCAS. 
Animés par une psychologue, ces moments de partage intitu-
lés Les Cafés des aidants avaient pour objectif de permettre 
à toutes celles et tous ceux se sentant isolés dans leur rôle 
d’accompagnement de se retrouver et d’échanger sur leur 
vécu. 

SO
LI

D
A

RI
TÉ

En France, 9,3 millions de personnes apportent 
leur aide de façon régulière à un membre de 
leur entourage en perte d’autonomie. Parmi ces 
travailleuses et travailleurs de l’ombre, beaucoup 
souffrent d’isolement, d’épuisement et d’un 
manque de reconnaissance. À Artigues-près-
Bordeaux, le Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS) s’est engagé tout au long de l’année 
écoulée afin d’apporter son soutien aux aidantes 
et aux aidants familiaux de la commune. 

La structure a notamment mis en place les 
trois actions suivantes :

 

DES ENTRETIENS COLLECTIFS 
AVEC UNE PSYCHOLOGUE

Au début du mois de décembre, une dizaine d’aidantes et d’aidants 
familiaux de la commune ont pu profiter d’une sortie collective dans 
le centre-ville de Bordeaux. Au programme : visite guidée du Vieux 
Bordeaux, déjeuner en commun au restaurant puis déambulation 
au marché de Noël. L’occasion pour ce petit groupe de s’offrir, 
le temps d’une journée, un temps de répit bienvenu dans un 
quotidien marqué par le dévouement. 

UNE JOURNÉE EN VILLE 
POUR SOUFFLER

LA VILLE POURSUIT
SON ENGAGEMENT 
POUR LA JEUNESSE 
  
Parce qu’ils sont les adultes de demain, la Ville d’Artigues-
près-Bordeaux mise fortement sur les jeunes qui composent 
son territoire. Illustration avec les principaux dispositifs 
proposés tout au long de l’année par la municipalité aux 
Artiguaises et Artiguais âgés de 12 à 17 ans :   

UN ACCUEIL DE LOISIRS SUR MESURE 

JE
U

N
ES

SE
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Tout au long du premier semestre 2024, une 
ergothérapeute - ces professionnels de la 
santé qui accompagnent les personnes de tout 
âge rencontrant des difficultés dans les actes de 
la vie quotidienne - s’est rendue sur le lieu de 
vie d’une vingtaine de personnes bénéficiant du 
soutien de leur proche. L’objectif de ces visites 
était d’évaluer à la fois la situation des « aidés » 
(aménagement intérieur du logement, degré de 
dépendance…) et des aidants (investissement, 
besoin de soutien et de relai…). 

UNE SPÉCIALISTE 
DE L’AUTONOMIE À DOMICILE

Vous ne voulez manquer aucune actualité concer-
nant la vie à Artigues-près-Bordeaux, comme la 
date du prochain thé dansant par exemple ? 
Téléchargez dès maintenant l’application mo-
bile Panneau Pocket ! Accessible sans publicité 
et sans création de compte, cette solution parti-
culièrement simple d’utilisation vous permettra de 
recevoir en temps réel, directement sur l’écran de 
votre téléphone, toutes les informations et alertes 
de la commune.

L’ensemble de ces actions ont 
bénéficié du soutien financier 
de la Caisse d’Assurance 
Retraite et de la Santé au 
Travail (Carsat) Aquitaine. 

À vos agendas ! 
Le prochain thé dansant organisé par le CCAS de la Ville 
aura lieu le mercredi 19 mars à 14h30 à la Grange 
Bétailhe en présence des enfants des accueils de loisirs.

Situé dans l’ancien bâtiment « Les P’tites Canailles », 
l’accueil de loisirs ados est ouvert durant les vacances 
scolaires et certains mercredis après-midi. Sur place, 
de nombreuses activités (initiation sportive, préparation de 
repas, soirées thématiques…) et sorties (cinéma, bowling, 
boot camp…) sont proposées. 

DES SÉJOURS DEUX FOIS PAR AN  
Organisés en partenariat avec l’Union Française des Centres de 
Vacances et de Loisirs (UFCV), les séjours été et hiver de la 
Ville permettent aux jeunes de la commune âgés de 6 à 17 ans 
de vivre, pendant toute une semaine, une véritable expérience 
de dépaysement à la mer ou à la montagne (voir ci-contre). 

UN BUREAU POUR INFORMER 
ET CONSEILLER    

Actuellement en cours de labellisation Information Jeunesse  
par l’État, le « bureau jeunesse » a pour objectif d’accompa-
gner tous les jeunes de la commune dans leurs démarches 
d’orientation, de formation, de voyages, de santé ou encore de 
logement. Ce service est accessible gratuitement en Mairie (au 
10, avenue Desclaux) sur rendez-vous. 

DES AVANTAGES 
AVEC LA CARTE JEUNE   

« La Carte Jeune Bordeaux Métropole » est un dispositif gra-
tuit à destination de la jeunesse. Grâce à elle, les Artiguaises 
et Artiguais de moins de 25 ans peuvent bénéficier de tarifs 
réduits chez plus de 250 partenaires culturels, sportifs ou de 
loisirs répartis dans plus d’une vingtaine de communes de 
l’agglomération.

LOUIS GOMIS    

ET UN ANIMATEUR DÉDIÉ   

SÉJOUR HIVER : 
NE MANQUEZ PAS 
LES INSCRIPTIONS !
Cette année, un séjour hiver en commun 
pour les 6-17 ans sera proposé par la 
municipalité. Il aura lieu à Guchen, dans les 
Hautes-Pyrénées, du 2 au 7 mars 2025. Les 
inscriptions pour y participer seront organi-
sées le mardi 21 janvier à 18h en Mairie. 
Elle se poursuivront par mail, dans la limite 
des places disponibles, à : 

sejours@artigues-pres-bordeaux.fr
  

Carnaval
La nouvelle édition du Carnaval d’Artigues-près-Bordeaux aura 
lieu le samedi 22 mars 2025 à partir de 11h. 
Son thème : « Charivari au Pays des Merveilles » !

2025



En raison de leur état phytosanitaire 
ou du fait de la présence de bâtis, 
15 arbres actuellement situés sur 
l’emprise de la future résidence inter-
générationnelle ne pourront être conservés. 
En compensation, 44 sujets seront replantés 
sur site ou à proximité immédiate.

LE TÉLÉTHON 
FAIT LE PLEIN  

VIE ASSOCIATIVE

Meilleurs vœux 2025. Chères Artiguaises, 
chers Artiguais, En ce début d’année 2025, 
nous vous adressons nos meilleurs vœux de 
santé, de bonheur et de réussite. Que cette 
nouvelle année soit synonyme de solidarité 
et de prospérité pour chacun d’entre vous.
Les finances de notre commune, de plus 
en plus exsangues, reflètent les défis 
auxquels nous devons faire face. Malgré un 
investissement limité, celui-ci manquant 
souvent de cohérence afin de répondre 
aux besoins de l’ensemble de la population 
Nous profitons de cette occasion pour 
exprimer nos espoirs : que les besoins de 
nos communes, départements et régions 
soient enfin entendus et traduits par des 
décisions politiques justes et adaptées. 
Nos territoires, riches de leur diversité et de 
leurs talents, méritent une attention renfor-
cée de la part des gouvernements à venir.
Ensemble, continuons à défendre l’intérêt 
collectif et à construire un avenir où 
Artigues restera un lieu de vie agréable et 
deviendra dynamique. Soyons unis pour 
relever les défis à venir. Belle année 2025 
à toutes et tous, Caroline BONIFACE & Jean-
Christophe COLOMBO « POUR ARTIGUES » 
pourartigues@gmail.com 
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Ce début d’année 2025 est pour notre 
commune marqué par le double effet positif 
de la récente mise en service de l’école 
Joséphine Baker au sein du domaine de 
Feydeau. Elle constitue un progrès évident 
pour les enfants et familles des quartiers 
du sud du territoire qui profitent désormais 
d’une école de proximité complète de la 
petite section de maternelle au CM2. À haute 
valeur environnementale, elle est aussi 
connectée directement à notre pôle culturel 
et facilement accessible par la marche 
et les bus scolaires. Progrès également 
pour tous les autres enfants et familles de 
notre ville qui bénéficient dans les écoles 
de notre centre-ville d’effectifs désormais 
beaucoup plus raisonnables. Les conditions 
d’enseignement et périscolaires, comme la 
problématique du stationnement et des flux 
automobiles en sont grandement améliorés. 
Après ce bel investissement pour notre 
jeunesse conforme à nos engagements, 
vous pouvez maintenant compter sur notre 
majorité pour faire de l’adaptation des écoles 
du parc, et de leur rénovation, thermique 
en particulier, une priorité. L’ensemble du 
groupe majoritaire vous souhaite à toutes et 
tous une bonne et heureuse année 2025.

Restructuration et contrats précaires
La réorganisation du pôle culturel de 
notre commune soulève des inquiétudes. 
La fusion de la médiathèque, des écoles 
d’arts et du Cuvier sous une seule 
direction, annoncée comme une mesure 
d’efficacité économique, cache-t-elle des 
suppressions de postes ? Les échanges 
lors du dernier conseil municipal, laissent 
l’entendre. Cette rationalisation soumise 
aux impératifs financiers, pose la question 
et sème le doute ! Parallèlement à cette 
restructuration, on vote le recours à des 
contrats précaires pour assurer l’accueil 
du Cuvier lors des spectacles, tout cela 
est incohérent et met en péril la qualité 
du service public. Nous dénonçons cette 
gestion incohérente et anti sociale, qui 
fait de l’humain une variable d’ajustement 
budgétaire. Nous resterons vigilants et 
attentifs ! EPA (Ensemble pour Artigues) 
vous souhaite une excellente année 2025 !

Willam André, Jihane Elfadi, Thierry 
Nicolas, Mathieu Chollet, Claire Ryskbosch, 
Claude Dauvillier

TRIBUNES
GROUPE MAJORITAIRE ENSEMBLE POUR ARTIGUES POUR ARTIGUES

La tribune libre est ouverte aux groupes politiques qui composent le Conseil Municipal. La parole y est libre, y compris l’orthographe et la syntaxe des textes, que nous reproduisons in extenso.
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: c’est la somme récoltée 
par la Ville d’Artigues-

près-Bordeaux dans le cadre de la dernière édition du Téléthon. 
Pour y parvenir, de nombreuses animations permettant à 
chacune et à chacun de faire un don ont été organisées, du 23 
novembre au 7 décembre, par les associations de la commune. 
D’une part lors du marché de Noël proposé par le comité 
des Fêtes « Artigues en Fête », avec notamment une pesée de 
jambon, une pêche à la ligne ou encore une vente de livres. 
Et, d’autre part, lors du marché du samedi matin, avec 
par exemple une vente de vin chaud, une animation voitures 
électriques, un spectacle de flamenco... 
Une soirée dansante ainsi qu’un concert vocal à l’église 
Romane faisaient également partie des festivités mises en place 
au profit de l’évènement caritatif. Un grand merci à toutes les 
Artiguaises et tous les Artiguais ayant fait un geste à l’occasion 
de ces moments mêlant convivialité et générosité ! 
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Été 2024. Après plusieurs mois de chantier, une 
halle de marché à panneaux photovoltaïques était 
inaugurée avenue du Mirail, en plein cœur du centre-
ville. Quelques mois après l’aboutissement de cet 
ambitieux programme, les deux autres principaux 
projets prévus dans le cadre de l’opération de redy-
namisation du secteur central de la commune - la 
construction d’une résidence intergénération-
nelle et la requalification urbaine de la place du 
centre-ville dîte du « U » - entreront bientôt à leur 
tour en phase de travaux. À quoi ressembleront les 
chantiers de ces deux réalisations structurantes ?

REDYNAMISATION 
DU CENTRE-VILLE : 
LES TRAVAUX 
APPROCHENT  

PRÉFIGURATION - VUE DEPUIS LA PLACE DESPUJOLS 

CONCERNANT LE CHANTIER DE LA RÉSIDENCE INTERGÉNÉRATIONNELLE

     Que prévoient les travaux ? 

La construction de 43 logements (22 
T2, 19 T3 et 2 T4) dans 3 bâtiments 
distincts sur l’emprise de l’ancienne 
école maternelle Bel-Air. Conçus et 
commercialisés par Vealis Développe-
ment, ils seront pourvus de cellules 
commerciales et de services « en 
pied d’immeuble ». 

     Quel calendrier prévisionnel ? 

JANVIER 
2025

FÉVRIER
MARS
2025

MARS
AVRIL
2025

AVRIL
2025

OCTOBRE
2026

Installation des 
clôtures opaques 

et traitement paysager 
(voir encart)

Démolition des 
bâtiments

Travaux 
de terrassement 

du parking 
en sous-sol

Travaux 
de gros œuvre et 
de corps d’état 

secondaires

> > >

CONCERNANT LE CHANTIER DE 
REQUALIFICATION DE LA PLACE DU « U » 
     Que prévoient les travaux ? 

Le réaménagement complet du site avec plus de 1450 m² d’espaces 
végétalisés, de nouvelles connexions sur le quartier, l’accueil d’espaces 
d’animation… Une fois requalifiée, la place du « U » offrira un véritable 
îlot de fraîcheur invitant aux espaces de rencontres. 

     Quel calendrier prévisionnel ? 

1ER SEM.
2025

SEPT.
2025

NOV.
2025

MARS
2026

Début des travaux 
préalables et lancement 
des travaux d’aména-

gement en suivant

Livraison
de la place 

(hors
plantations)

Plantations

> >

>

Le chantier de requalification urbaine de la place du centre-ville 
est réalisé en partenariat avec Bordeaux Métropole.

PRÉFIGURATION - VÉGÉTALISATION DE LA PLACE DU «U»  

4706 €

UN ÉVÉNEMENT POUR SE SENTIR MIEUX 
Le week-end des 1er et 2 février 2025, l’association artiguaise « Pro’pulse 
Gironde » organise, de 9h à 19h, au château Lestrille, la 2ème édition de 
son Salon du bien-être. Au programme de la manifestation : la présence 
une vingtaine d’exposants et thérapeutes, de nombreuses conférences, 
des ateliers pratiques… De quoi commencer l’année en toute relaxation !




